

En Madrid. 10
En Provincias. 14
En Ultramar y el Es-
trangero. 20

LAS CORTES,

PERIODICO LIBERAL.

Anuncios, lin. 3a. . . . 16
Comunicados. 32

EDICION DE MADRID.

Sábado 7 de Setiembre de 1854.

AÑO PRIMERO.—NUM. 2.

PUNTOS DE SUSCRICION EN EL ESTRANGERO.

Paris, Chez MM. Saavedra et Riberolles 25, rue du Helder; MM. Lajoliet, Notre dame des Victoires, 23.—Bordeaux, Chez M. Delpech.—Marsaille, M. Camoin.—Toulouse, Mlle. Alunier.—Bayona, M. Lartoulet.—Londres, M. W. Thomas, Thomas, advertising agent, 21 Catherine Street.—Strand, MM. Barthes, and Lowell, 14, Great Marlborough.—Bruxelles, Maquand Wahleu.—Berlin, Dunker.—Lu Hage, Kool.—Cologne, Baeleber.—Francfort, Jugel, fils Zcil.—Turin, Bocca.—Milan, Dumolard.—Roma, Merle.—Bologna, Rusconi.—Florence, Vlesseux.—Genova, Beuf.—Napoles, Dufranc.—Lisboa, Café de Abascal, plaza de don Pedro.—Oporto, Diario dos pobres.—Argel, Philippe.

ADVERTENCIA.

El Excmo. Sr. capitán general D. Evaristo San Miguel, con cuya amistad nos honramos, ha ofrecido favorecer el periódico en cuanto le sea posible y su colaboración con artículos que se publicarán firmados con sus iniciales.

ELECCIONES.

Los distritos electorales de esta corte se reúnen con conocimiento de la autoridad, bajo la presidencia de sus antiguas juntas, el domingo 3 del corriente á las once de la mañana en los locales siguientes:

Maravillas. Teatro de Lope de Vega, en los Basillos.

El Prado. Teatro del Principe.

Río. Teatro Real.

Vistillas. Teatro del Genio.

Lavapiés. Capilla de San Isidro (Estudios).

Barquillo. Teatro del Circo.

Madrid 1.º de setiembre de 1854.—Evaristo San Miguel.—Matias Angulo.—Blas Jáuregui.—El marqués de Perales.—José Portilla.—Ignacio Olea.—Pedro Gomez de Laserna.—Santiago Alonso Cordero.

MADRID 2 DE SETIEMBRE.

Constantes en nuestro propósito de marchar sin volver la vista á la reforma de nuestras leyes orgánicas, vemos con sentimiento que tanto en la corte como en las provincias se estravia la opinion, ocupándola de cuestiones mezquinas y sin fijar claro lo que cada cual busca. Esto es lamentable para los que en medio del combate de los memorables dias de julio entreveíamos una nueva era para la nacion española, una leccion terrible para los políticos nacionales y estranjeros, cuyo solo saber se reduce á actos de imitacion, y á las personas que no conciben ni pueden concebir cómo un pueblo en completa comocion se para por ese instinto salvador que guiaba nuestros actos singulares,

especialismos, en nada semejantes á los de casos análogos.

Todo el mundo sabe, y lo consignará la historia, lo que fué la junta de Madrid, su origen, sus disposiciones y el mérito de sus servicios. Todos conocen perfectamente, sino por su ciencia, por su instinto del bien, que la cuestion que se ventiló en las calles de Madrid, no fué una cuestion de personas, sino una cuestion de principios: principios que es necesario consignar y repetir hasta la saciedad, para que cesen de una vez esas pretensiones disfrazadas de dominacion personal que bajo mil formas vamos reproducir desde el encumbrado puesto del Consejo de Ministros hasta la mas humilde autoridad.

En política como en moral hay bueno y hay malo, es decir, hay verdad y hay errores. Nosotros, partidarios de lo bueno y de lo verdadero, no nos amalgamamos ni transigimos con lo malo ni con los malos; únicamente seguimos el principio evangélico de perdonar á nuestros enemigos y abrazarlos como hermanos si toman el camino del bien.

Peró ¿lo toman? ¿Lo seguirán como arrepenidos? Esta es la gran cuestion. No dudamos de la sinceridad de aquellos en quienes existen sentimientos de lealtad y honradez, pero no pensamos lo mismo de los que miran la política como una viña que explotar, un terreno que esquilmar, cuando no por la fuerza por el engaño. De estos hay muchos, porque educados bajo la influencia de la dominacion corruptora del partido moderado no creen que hay quien ame el bien de su pais, anteponiéndolo á sus propios intereses porque no piensan que hay virtud en la tierra al verla despreciada por los viciosos. Estos no han conferenciado seguramente con el labrador ni con el artesano, no han comprendido que el nervio de la nacion son esas clases productoras, sin cuyo trabajo no hay alimento, no hay comodidades, no hay riqueza. Cuidar de mejorar su condicion es la última y la mas remota idea de los políticos de la escuela que quiere amalgamarse con los que no podemos transigir jamás con sus máximas.

Nosotros deseamos que antes de la eleccion de diputados, antes de que el pueblo ejerza el acto solemne de decidir sobre su perpétua postracion ó su futura regeneración,

se establezca la linea divisoria que por necesidad ha de separarnos. No queremos que á la sombra de hombres de honradez, de probidad y amantes del bien del pais se cuelean traficantes de política que con sermones capciosos embarquen la marcha de la revolucion en que el primer interesado por su honor es el jefe del gabinete.

Las situaciones despejadas son siempre aceptables; las que no agradan son las que llenas de nubarrones no pueden dar otro resultado que tempestades. Nosotros no queremos el exclusivismo: perteneciendo á la escuela liberal verdadera, queremos combatir en el campo de la razon las doctrinas, las costumbres y las máximas de la falsa. Deseamos la esposicion de toda doctrina que no afecte la moral, los principios de gobierno fundados en la justicia, y abogaremos hasta porque se proteja y se dé campo franco á nuestros propios enemigos. En todo lo dicho no hacemos mas que indicar una parte de lo mucho que en esta materia nos queda por decir.

SOBRE LA REFORMA DEL SISTEMA TRIBUTARIO.

ARTICULO SEGUNDO.

Decíamos en nuestro anterior artículo (1) que entre las muchas reformas indispensables al pais en su organizacion política y administrativa, la mas apremiante, aquella que debe considerarse en nuestra actual situacion económica, como la que imperiosamente exige ocupar desde luego la atencion de las futuras Cortes, es la de la Hacienda pública, que á tan lamentable estado han conducido las distintas administraciones que bajo el sistema representativo se han sucedido en nuestra España.

Efectivamente, en el espíritu que hoy impulsa á la Nacion hácia su progreso, como en toda revolucion que se verifica por medio del desenvolvimiento de la inteligencia y de las ideas, aparecen desde luego dos series de reformas fundamentales; reformas políticas tado, á la organizacion y distribucion de los que se refieren á la ley constitutiva del Espoderes públicos; reformas económicas que obran sobre las instituciones promovedoras del desarrollo de la riqueza nacional; reformas que aplicando los sanos principios de la ciencia á los innumerables elementos de prosperidad con que cuenta nuestro pais, producirian un estado de bienestar social

(1) Véase nuestro número extraordinario.

Asombrados los marineros no solo al observar mi conducta, sino de verme solo en la gabarra, desembarcaron y fueron á dar cuenta de lo ocurrido al primer dependiente. Volví este con ellos, y me hizo varias preguntas á las cuales mi llanto no me dejó contestar. El dependiente y los dos marineros pasaron en seguida al camarote, volvieron á salir precipitadamente, y se marcharon. De allí á un cuarto de hora vinieron por mí y fui conducido á casa del dueño.—La primera vez en mi vida que puse los pies en tierra firme. Fui introducido en el comedor, en donde estaba el amo almorzando con su esposa y su hija, que tendria unos nueve años. En aquel entonces habíame ya recobrado, y á las preguntas que me hicieron, pude contar mi historia clara y sucintamente, mientras rodaban por mi afilido semblante amargas lágrimas.

—¿Que desgracia tan horrible! dijo la señora á su esposo: para mí es del todo incomprendible.

—¿Tambien lo es para mí; pero no por eso es menos cierta, por lo que ha visto el dependiente Tolhson.

Al mismo tiempo dirigia yo la vista por toda la estancia, que por la riqueza y lujo de sus muebles aparecia á mis rigurosos ojos otra Golconda. Pocas cosas habia allí que yo hubiese visto antes, pero tenia una idea innata de que eran de valor. La tetera, las tazas y cucharas de plata, los cuadros y sus marcos, todos los artículos de adorno cautivaban mis sentidos, y por un breve rato olvidé á mi padre y mi madre; pero la voz del dueño que me preguntó cuanto tiempo habia permanecido solo en la gabarra, me sacó de mi agradable contemplacion.

—¿Tienes algun amigo? me preguntó la señora.—No.—¿Pobre chico; ¿ni parientes tampoco en la ciudad?—Hasta hoy nunca me he visto en tierra.—¿Sabes que eres un huérfano abandonado?—¿Que quiere decir eso?

progresivamente mayor, á medida que los intereses de las clases mas pobres en educacion y en capital, fuesen mas atendidos por los poderes constituidos, y los víeramos compensados, armonizados, en vez de contrapuestos á los de las clases poseedoras del capital y de la ciencia.

Ahora bien, consumado el hecho de la posesion de nuestras libertades políticas, existiendo libertad de emitir el pensamiento, garantizada la de las elecciones de representantes de la Nacion, por las solemnes palabras de un gobierno que posee la confianza pública, y establecida la institucion salvadora de la soberania de la ley sobre la voluntad, garantía de sus derechos y del orden público. ¿Cuál otra cuestion mas importante que dilucidar, que explicar con claridad, franqueza y exactitud, al preparar al pueblo para la nueva era de reformas que ha inaugurado nuestra revolucion de julio? ¿No es la Hacienda pública de España la que por el monstruoso desorden introducido en ella á favor de reformas mas ó menos oportunas, pero siempre arbitrarias, parciales, siempre ineficaces para salvar al pais de la bancarrota, solo puede considerarse como un conjunto de ensayos, de sistemas opuestos, que se excluyen recíprocamente, al mismo tiempo que la mala fé, el egoismo, la avaricia y la anarquía gubernamental mas corruptora de distintos gobiernos han destruido hasta el último quilate de buen resultado que aquellos hubieran podido producir? ¿No es la causa mas determinante de nuestro malestar interior, de nuestro desquiciamiento, de nuestra falta de vida; de la desmoralizacion social é individual que aqueja al pais? ¿No vemos en este caos la única razon que ha originado nuestro déficit en el exterior, la negacion absoluta de influencia de que gozamos en las relaciones internacionales, el humilde puesto que en el mundo intelectual ocupamos? Pues si esto es cierto, y si ademas hay un sentimiento general, existe un instinto nacional de que esto constituye el obstáculo mas difícil de destruir al entronizamiento firme, duradero é invencible de nuestras libertades como seguridad y realizacion de nuestros derechos, ¿cuál reforma encierra intereses mas vitales, comprende asuntos mas difíciles de tratar por lo mas controvertidos, y la mayor complicacion que hay en su organizacion, y cuál necesita una esposicion y resolucion mas clara y terminante, mas sencilla y completa? Creemos que ninguna reúne estas condiciones tanto como la de la Hacienda pública, la del sistema tributario, considerado en sus generalidades asi como en sus menores detalles.

Ya espusimos nuestro pensamiento de que se instituyera una sola general para el Estado, por medio del encabezamiento de los pueblos, supliria á todas las que existen ba-

—¿Que no tienes padre ni madre, dijo la niña.—Bien, contesté repitiendo las palabras de mi padre por no saber otras: de nada sirve el incomodarse; á lo hecho pecho.

—¿Pero ¿qué piensas hacer ahora? preguntó el dueño dirigiéndome una mirada severa en vista de mi respuesta.

—Tomarlo con calma, contesté yo llorando.

—¿Qué chico tan original! observó la señora. ¿Pero conoces toda la estension de tus desgracias?

—Mañana será otro día, señora, repliqué yo enjugándome los ojos con el reverso de la mano.

—¿Qué respuestas tan extrañas en un chico que ha manifestado tanto sentimiento! dijo el amo á su mujer. ¿Cómo te llamas?

—Santiago Fiel.

—¿Sabes leer y escribir?

—No, respondí acordándome aun de las palabras de mi padre; pero quisiera saber.

—Muy bien, muchacho, veremos lo que se ha de hacer, dijo el amo.

—Yo se lo diré á usted, le respondí, enviar inmediatamente un hombre que recoja el áncora y cable antes que se corte el orinque.

—Tienes razon, querido, se hará en seguida, dijo el amo, pero ahora será mas conveniente que vayas con Sara á la cocina, la cocinera cuidará de tí. Sara, acompañala.

La niña me hizo seña de que la siguiese, como lo verifiqué, bajando ambos por una escalera espaciosa que nos condujo á la cocina, y al llegar á ella, Sara, recomendándome á la cocinera, volvió á subirse al lado de su madre.

En efecto, la cocinera, que era una mocetona robusta y al parecer bastante bondadosa, cumplió las órdenes de su señora, y no solo contemplé, sino que devoré los sabrosos manjares que hasta entonces

jo distintas acepciones, afectando todas las fuentes de riqueza social, y que estas pasaran á ser arbitrios municipales, que podrian ser alterados por los ayuntamientos según fuera mas conveniente al interés del pueblo, á sus causas especiales de produccion, ó á su industria, con la aprobacion de la administracion superior. ¿Cuánto esmero y cuánta seria en este caso la vigilancia que pondrian en práctica los vecinos para colocar al frente de su municipalidad personas que sepan mejorar los sistemas de producir, análogos á los medios locales de agricultura, industria y comercio! En las localidades es donde sin perjuicio del Estado, sin inconvenientes que conmueven la nacion entera se pueden ensayar los sistemas de los economistas con fruto, porque si los ensayos salen mal no afectarán mas que á la localidad que lo puso en práctica, y al año siguiente puede variarlo, ó cambiar su aplicacion en la parte que produzca mal resultado. Entónces es cuando en un pueblo serán todas las contribuciones directas, en otro indirectas, en unos sobre granos, en otros sobre vinos, frutas, manufacturas, artículos de lujo, etc., contando con la seguridad de que no se equivocarán al elegir el mejor medio y método, pues en punto á intereses propios ó locales se puede aplicar el refran, que mas sabe el loco en su casa que el cuerdo en la agena. El peso del impuesto gravará en este caso sobre los productos, bajo un verdadero sistema de proporcion; al mismo tiempo se podrian sustituir con facilidad nuevos impuestos peculiares á unas localidades, justos, convenientes y hasta necesarios como reguladores en unas; impropios, injustificables y aun imposibles de aplicacion á otras; tales son los de coches, puertas y ventanas, perros, etc., en los grandes centros de riqueza, donde el fausto, la magnificencia y el lujo absorben inmensos capitales que apenas son empleados indirectamente en animar el trabajo, y que podria la ley imponer á la satisfaccion de todas las necesidades de lujo, produciendo un excelente resultado económico y moral; una verdadera indemnizacion para el pobre, en cambio del monopolio ejercido por el capital; una reaccion que se verificaria por el estado de la debilidad contra la fuerza. Materia es que necesita tratarse con mayor estension, y á la que dedicaremos algunos artículos, demostrando que bajo este aspecto considerados los impuestos, son la realizacion de la teoría mas equitativa, mas proporcional, é igual, y que reúne todos las ventajas, sin la mayor parte de los inconvenientes que acompañan á casi todas las contribuciones que no desatienden los buenos principios de economía.

Volviendo al asunto principal de este artículo, veamos como el sistema que presentamos, además de hacer cesar los inconve-

no habian entrado nunca en mi boca, ni en mi imaginacion; las penas no me habian quitado el apetito. Detúveme un momento para llorar un poco, me enjugué los ojos y me volví á sentar.

Dos horas se pasaron antes que soltase el cuchillo, y esto no lo hice hasta sentir fuertes sacotinas repulsivas en la traquia y acompañando á la accion una exclamacion de «basta, allá va!» Alguien ha hecho un epigrama acerca de las vastas ideas que ocurririan al caballo de un avaro acerca de la cebada. Dudo que en el caso de existir semejantes ideas, pudieran compararse con mi asombro al ver entre mis manos una pierna de cerne, pues hasta entonces no habia visto un pedazo de carne tan grande ni dudado si seria ó no fresca. Después de semejante refaccion, me habia de sentir naturalmente inclinado á dormir: á los pocos minutos me hallaba roncando sobre dos sillas y cubierto con el derantal que me echó la cocinera para que las moscas no me incomodasen. Hé aquí como me ví embarcado en un nuevo elemento, en mi madre la tierra; y esta es la mejor ocasion de entrar en cuentas y examinar el capital con que yo contaba para mi nueva empresa. En cuanto á personal era bien parecido, bien formado, fuerte y activo. Respecto á mi vestido, cuanto menos diga mejor. Llevaba unos calzones sin fondos, pero esta falta la encubria estando de pie con una chaqueta vieja de mi padre, tan larga de talle como las batas. Una camisa ordinaria y una gorra tan raída y estropeada que parecia haber servido de cubierta á un gato despedazado por perros, completaban mi equipo. Medias y zapatos no habian comprimido nunca la accion de mis pies. Mis adquisiciones mentales valian mucho mas; consistian en un conocimiento regular de la profundidad del agua; nombres de puntos y embarcaderos del Támesis, todo lo cual no era de gran valor en la árida tierra. De unos pocos geroglíficos de mi padre, que, como suele decirse, «á nadie servian ma-

FOLLETIN.

SANTIAGO FIEL.

NOVELA ESCRITA EN INGLÉS POR EL CAPITAN MARRYAT.

TRADUCIDA LIBREMENTE AL CASTELLANO.

LIBRO PRIMERO.

CAPITULO II.

Cumplo con los últimos deberes de mi padre y me encuentro embarcado en un nuevo elemento.—El primer negocio que hice en mi vida muy fue provechoso: la primera separacion de antiguos amigos muy penosa.—Primera introduccion en el mundo muy desagradable en todos conceptos.

Ya era dia claro cuando volví de mi postracion y estupor. Por espacio de algun tiempo no pude traer á mi memoria nada de lo sucedido: el peso que agobiaba mis sentidos me decia sin embargo que era alguna cosa espantosa. Por último, me llamó la atencion la puerta del camarote que seguia abierta: entonces me acordé de todos los horrores de la noche anterior, y conocí que me hallaba solo en la gabarra. Púsemme de pie y así permaneci en muda desesperacion: cché una mirada á mi alrededor.—El río estaba cubierto por la niebla de la mañana, y los objetos de la orilla se percibian con dificultad. Tenia frio por haber pasado toda la noche al sereno, y mas aun quizás por las estrordinarias emociones que habia experimentado: no me atrevia á entrar en el camarote á causa del miedo inconcebible y por el horror de lo que habia presenciado.

nientes que trae el que se derramen contribuciones sobre artículos determinados en un país que encierra frutos y productos tan diversos en cada parte de su territorio, tiene la notable ventaja, de poder formar buenos catastros, y de un censo lo mas aproximado á la verdad...

Parece que el gobierno frances ha tomado la medida de internar á las personas de la situacion pasada que han emigrado voluntariamente y se han quedado en los pueblos inmediatos á nuestra frontera francesa.

Una palabra de perdon ha salido en favor de los que el día 28 se amotinaron, y en nuestros sentimientos esta palabra no deja de tener eco.

Segun hemos leído en la Epoca, dentro de muy poco, si los planes del Sr. Collado le salen como los ha concebido y los desea, vamos á ver convertida á España en otra isla de Jauja ó cosa parecida.

En Palma de la Gran Canaria se ha formado una nueva junta en oposicion de la que en Tenerife presidia el capitán general de aquellas islas.

El sistema de contribuir los individuos ninguno lo puede decidir sin graves inconvenientes, como ha sucedido con cuantos se han ensayado.

Hemos hablado ligeramente y sin detenernos á aprovechar en utilidad del sistema espuesto, las infinitas razones de todo género que en su favor podríamos aducir.

que al que los usaba. Añádase á todo esto las tres máximas favoritas de mi taciturno padre, grabadas indeleblemente en mi memoria, y se podrá tener una idea exacta de mi capital en circulación.

Hecho el análisis del legado de mi padre, ya supondrá el lector que salí por librado por parte de madre. Directamente fue así, pero no indirectamente, por el modo extraordinario con que dejó este mundo.

Presentóse el alcalde del condado en una silla de posta tirada por cuatro caballos, congregó el jurado, identificó mi persona, acudieron médicos y cirujanos de lejos y de cerca á dar sus opiniones, y después de largos y reñidos debates, convinieron en que «había muerto por la voluntad de Dios» lo que en otra fraseología equivale á decir que solo Dios sabe de qué había muerto; en lo cual se conformaron todos con universal satisfacción nómine discrepante.

Dado en palacio á veinte y nueve de agosto de mil ochocientos cincuenta y cuatro. — Está rubricado de la real mano. — El ministro de la Gobernación, Francisco Santa Cruz.

MINISTERIO DE FOMENTO.

REAL DECRETO.

En vista de las razones que me ha espuesto mi ministro de Fomento, vengo en decretar lo siguiente: Quedan suprimidos los cargos de promotores fiscales en los tribunales de comercio, que fueron restablecidos por mi real decreto de 28 de diciembre de 1853.

Dado en palacio á treinta de agosto de mil ochocientos cincuenta y cuatro. — Está rubricado de la real mano. — El ministro de Fomento, Francisco de Luján.

REALES DECRETOS.

Atendiendo á las especiales circunstancias que concurren en D. Isidro Diaz de Argüelles, director general de Ultramar, y queriendo darle una muestra de mi real aprecio por los gratos que me han sido sus servicios en el ministerio de Fomento como subdirector de agricultura, industria y comercio, y como secretario del Real Consejo de estos ramos, vengo en nombrarle individuo del propio Real Consejo.

Atendiendo á los especiales conocimientos que distinguen á D. José Gaxeta, director general de agricultura, industria y comercio, escuelas especiales y bellas artes, y autor del Ensayo histórico sobre la arquitectura española, vengo en nombrarle consiliario de la real academia de San Fernando, en reemplazo del duque de Rivas, promovido á presidente de la misma.

Dado en palacio á treinta de agosto de mil ochocientos cincuenta y cuatro. — Está rubricado de la real mano. — Refrendado. — El ministro de Fomento, Francisco de Luján.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

La Nación dedica su primer artículo á recordar el aniversario del pronunciamiento de Setiembre. Al consagrar una palabra de encomio y una lágrima de duelo para los campeones y mártires de aquella revolución, no lo hace en verdad, dice, para resucitar odios, ni para reanimar las discordias que entonces dividían á la gran familia liberal.

La Nación concluye su artículo diciendo que debemos recordar la fecha de tan glorioso pronunciamiento, para imitar á aquellos héroes, para morir como ellos si un día la patria nos expiere tan cruento sacrificio, pero no para despertar odios, rencores y discordias que pertenecen á la historia.

La España se ocupa de la hacienda como asunto el mas importante en la situacion actual, y ofrece como ejemplo que debe seguirse á la Francia despues de su revolucion de febrero, y á la Inglaterra cuando se encargó del ministerio sir Roberto Peel, recomienda al gobierno se ocupe de las reformas económicas para que sirvan de base á las políticas y administrativas, evitando que la desconfianza inerve, y detenga la marcha que se proponga.

mi anticipada virilidad, y á cada paso que daba, me parecía que me tiraban por detrás con cuerdas. No podía mover los brazos con soltura y al andar tropezaba como un niño que empezaba á hacer pinitos.

Me mandaron subir á cerrar el contrato con el cirujano, me había quitado la chaqueta, que era mi principal adorno, para estar mas desahogado en la tarea de cortar leña; y por no haber tenido tiempo de ponerme, me subí en mangas de camisa.

—Bien, repuse yo despues de una larga meditacion, si ha de cuidar V. de mi anciana madre, llevesela V. á un hombre, pero me encontraba muy abrumado con

para convertir la penuria en abundancia fecundando un suelo que solo aguarda manos benéficas que lo enviven con inteligencia.

El Católico pide que se satisfaga con puntualidad la dotación de los párrocos, pobremente retribuidos y muy atrasados en la cobranza de sus haberes.

Las Novedades se felicita del resultado obtenido en la jornada del día 28 de agosto, suponiendo que su influjo salvador ha despejado la atmósfera política cargada de electricidad.

«No debía el gobierno humillar al trono, y no lo ha humillado; no debía consentir la existencia de Cristina en el palacio de Madrid, y no lo ha consentido; no debía abjurar del programa de Manzanares, cuya primera palabra es moralidad, ni de la revolución á que debe el mando, cuya síntesis es también la moralidad y tampoco la abjurado. Así, pues, el gobierno, que era punto menos que nada, que andaba divorciado con casi todos los poderes, los ha reasumido todos en un solo día, con un solo acto, haciéndose lo que debió ser desde un principio, representante de la revolución y representante del trono constitucional.»

Como conveniencia de los sucesos del 28 supone Las Novedades han nacido dos compromisos: uno por parte del gobierno de ser liberal y revolucionario hasta donde pueda y deba serlo; otro por parte de la nación de mantener el orden y confiar en el gobierno que la representa genuinamente.

El Siglo XIX publica su segundo artículo bajo el epigrafe de Espartero y O'Donnell y supone que la idea fundamental y originaria de la revolucion de julio no puede completarse en todo en natural desenvolvimiento, en toda escala de sus legítimas derivaciones; sino llevada á cabo por los mismos que la concibieron, la capitanearon y la hicieron prevalecer á despecho de todas las dificultades amontonadas para frustrarla ó detener sus progresos; guarismo aparente resuelto en una poderosa y fecunda unidad.

«Dentro y fuera de España se trabaja por dividirnos; aquí se mina, allí se alienta: unos conspiran, otros amenazan. El enemigo, inaccesible Proteo, toma todas las formas, reviste todas las apariencias. A veces republicano, carlista á veces, allá teocrata, acullá socialista, su afán es dividir para vencer. Contra tan porfiado empeño no hay otro correctivo, otro remedio, otra salvacion que la Union Liberal. Con ella luchamos, con ella vencemos, con ella recogeremos el fruto de la victoria. Esa union, esa fianza de salud, ese Paladío de libertad, la representen Espartero y O'Donnell. Suprimidos, y detrás de ellos, solo divisaremos el caos; y detrás del caos la anarquía; y mas allá de la anarquía, entre negros y sangrientos celajes la dictadura, el despotismo ó la intervención.»

«En los tres últimos días, dice la Union Liberal, siempre que nos hemos consagrado á nuestras tareas, un tenaz pensamiento ha venido á turbar el orden de nuestros raciocinios; la pluma ha trazado indebidamente sobre el pa-

mond me sirvió un plato de sopa abrasando, y me pusieron en la mano una cuchara de plata; que volví y revolví mirando reflejada en ella mi cara en miniatura.

«Ahora, Santiago, vas á comer la sopa con cuchara como nosotros, vamos.»

«Paciencia y barajar, repuse yo introduciendo la cuchara en el plato y llevándola llena á la boca. Pero no pudiendo sostener mi gazeate su abrasador contenido, lo repelió con una fuerza extraordinaria arrojándolo en forma de granizada con un bozaco de pan.»

«Se ha escaldado la boca el pobre chico, exclamó la señora, dándome un vaso de agua.»

«No hay que apurarse, repuse yo llorando con todas mis fuerzas, á lo hecho pecho.»

«Mas valiera no haberlo hecho, observó el señor Drumond limpiándose el chaleco y la camisa de la parte que le cupo de mi liberal aspergacion.»

«El pobre chico ha estado abandonado, observó la bondadosa señora. Ven, Santiago, siéntate y come, que ya está fría la sopa.»

pel una palabra que nos ha sido preciso borrar mil veces. Esta lucha perenne con los sentimientos del corazon es insostenible. Los pellizcos que formaban el séquito de nuestra idea van desapareciendo. Libre, pues, el pensamiento de los lazos que lo aprisionaban, la mano se apresura á escribir: Perdón. Perdón para los ilusos que lloran hoy en las cárceles el desacierto cometido hace tres días.

«En este punto, estamos perfectamente de acuerdo con nuestro colega. La anarquía se debe combatir hasta su completo esterminio, venga de donde venga, pero una vez vencida debe usarse de magnanimidad en la victoria. Unimos por lo tanto nuestra voz á la del citado periódico para que un grande y sublime acto de clemencia, sea el término de este por demás desgraciado alboroto, ya que como el quisiera no ha servido para solemnizar el aniversario del pronunciamiento de Setiembre.»

«El Diario Español dice, que conjurado el peligro de hoy, por el triunfo obtenido en el día 28 de agosto, conviene conjurar el peligro de mañana, y propone como medio de resolver definitivamente si la cuestion de dona Maria Cristina de Borbon está bien ó mal terminada, el que los electores con su buen sentido la fallen, teniendo en cuenta que el gobierno y los partidarios del orden la han resuelto del mejor modo posible, y que para los partidarios de la anarquía, ó sean los revolucionarios de agosto, aun se halla intacta, porque siendo un arma que creen conveniente á sus fines, la conservan para emplearla llegado el caso. Desecha el medio de exclusion de que el gobierno pudiera echar mano para desembarazarse de aquellos, como desafortunado é impolitico; acepta si la lucha para obtener el triunfo de la idea de julio, fuente del progreso racional y legítimo, sobre la idea de agosto, germen vivo de una dictadura ó de una intervención, restando pues solo al gobierno en estas circunstancias, dirigir el sentido del país hacia lo justo y racional en la cuestion de elecciones, para cuya obra contar con el apoyo de la prensa, encargada de hacer conocer al país de qué lado está el error, donde se halla la verdad.»

«La Esperanza dedica un artículo de fondo á contestar otro que sobre la ensenanza de los Seminarios conciliares publicó el Esparterista, diario de Zaragoza. Nuestro colega al par que impugna el mencionado artículo continúa tambien combatiendo la circular que sobre el particular se publicó hace algunos días por el ministerio de Gracia y Justicia. Los argumentos que emplea para rebatir los del Esparterista son tales, tantos y tan lógicos que al leer el artículo nos quedamos aturullados. Lo que sobre todo nos llamó la atención es el donoso chiste que en su gravedad nuestro colega se permite sobre el ministro de Gracia y Justicia: «cuando se trata de la observancia de los cánones del Concilio de Trento, el señor Alonso es inflexible como un palo mayor.»

«Una de las noticias de mas interés, acaso la única que nos trajo el correo de ayer, es la confirmacion de la entrada del ejército austriaco en los Principados. He aquí los términos en que anuncia este suceso una carta dirigida con fecha 23 de agosto último desde Viena al Monitor: «Las tropas austriacas han entrado en los principados según parte oficial recibido ayer por el gobierno. El movimiento empezó el 20 de agosto: la division Macchio desembarcó de Harmanstadt con dos

mond me sirvió un plato de sopa abrasando, y me pusieron en la mano una cuchara de plata; que volví y revolví mirando reflejada en ella mi cara en miniatura.

«Ahora, Santiago, vas á comer la sopa con cuchara como nosotros, vamos.»

«Paciencia y barajar, repuse yo introduciendo la cuchara en el plato y llevándola llena á la boca. Pero no pudiendo sostener mi gazeate su abrasador contenido, lo repelió con una fuerza extraordinaria arrojándolo en forma de granizada con un bozaco de pan.»

«Se ha escaldado la boca el pobre chico, exclamó la señora, dándome un vaso de agua.»

«No hay que apurarse, repuse yo llorando con todas mis fuerzas, á lo hecho pecho.»

«Mas valiera no haberlo hecho, observó el señor Drumond limpiándose el chaleco y la camisa de la parte que le cupo de mi liberal aspergacion.»

«El pobre chico ha estado abandonado, observó la bondadosa señora. Ven, Santiago, siéntate y come, que ya está fría la sopa.»

«Mañana será otro día, dije, llenando la cuchara con mano trémula y derramando una parte de su contenido en su tránsito á la boca, que me manchó todo el pantalón.»

Entonces el señor Drumond, viendo que su señora me enseñaba cómo había de comer, dijo: deja al chico que coma á su manera, querida; de todos modos, date prisa, Santiago, porque estamos esperando.

«En ese caso, voy á despachar en un minuto, repuse yo dejando la cuchara sobre la mesa; y aplicando los labios al borde del plato, trasladé su contenido á mi estómago sin derramar una gota de caldo. Entonces levanté la cabeza esperando recibir aplausos, y no quedé poco asombrado al ver á la señora, que con cierta delzura me dijo: la sopa no se come así.»

(Se continuará.)

brigadas por el paso de la Torre-Roja, siguiéndole el mayor general Burlo con la división de su mando.

La brigada Jelachich, ocupará la pequeña Valaquia, y debe trasladarse el 2 a Cracovia.

Las fuerzas otomanas situadas a la orilla izquierda del Danubio escuden ahora de 70,000 hombres.

Pocas noticias contienen las correspondencias de Constantinopla que publican los periódicos del último correo de interés.

En confirmación de lo que se ha dicho para desmentir la supuesta misión de Mr. de Persigny a España, tomamos los siguientes párrafos de una carta de París.

«La nota publicada en un periódico de Bayona, con acuerdo a lo que se cree, de Mr. Fould, ha irritado sobremanera a Mr. de Persigny.

En la Emancipation del 27 se lee: «Todos los individuos del gabinete belga han enviado ayer su dimisión al rey, a quien se aguarda esta tarde en Bruselas, de regreso de Ostende.

«La partida de la expedición para la Crimea parece fijada para el 18 ó el 20 de Agosto.

«El 16 de agosto se recibió del general en jefe del cuerpo del Cáucaso la copia del nuevo parte dirigido por el teniente general Baron Wrangel.

«Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. que en el 31 de julio, al amanecer, la ciudad y las dos fortalezas de Bayaceto fueron ocupadas por las tropas del destacamento que está a mis órdenes.

«Según noticias exactas que he adquirido en Bayaceto por los papeles cogidos y entre los habitantes, en el destacamento turco de Bayaceto 15,000 hombres recibían raciones.

«Según noticias exactas que he adquirido en Bayaceto por los papeles cogidos y entre los habitantes, en el destacamento turco de Bayaceto 15,000 hombres recibían raciones.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

Esciben de Viena a Lloyd el 27 de agosto.

Dicen de Orsova el 20 de agosto, que los turcos toman medidas para establecer todas las fortalezas bulgaras del Danubio que fueron destruidas en virtud del tratado de Andrinópolis.

«Según una carta de Belgrado del 20, el bajá hizo saber en Constantinopla que los ejercicios militares continuaban en la Servia.

«El general Luider se trasladó el 10 a Ibraia. El resto de la flotilla rusa del Danubio partió el mismo día para Ismail.

«En confirmación de lo que se ha dicho para desmentir la supuesta misión de Mr. de Persigny a España, tomamos los siguientes párrafos de una carta de París.

«La nota publicada en un periódico de Bayona, con acuerdo a lo que se cree, de Mr. Fould, ha irritado sobremanera a Mr. de Persigny.

En la Emancipation del 27 se lee: «Todos los individuos del gabinete belga han enviado ayer su dimisión al rey, a quien se aguarda esta tarde en Bruselas, de regreso de Ostende.

«La partida de la expedición para la Crimea parece fijada para el 18 ó el 20 de Agosto.

«El 16 de agosto se recibió del general en jefe del cuerpo del Cáucaso la copia del nuevo parte dirigido por el teniente general Baron Wrangel.

«Tengo el honor de poner en conocimiento de V. E. que en el 31 de julio, al amanecer, la ciudad y las dos fortalezas de Bayaceto fueron ocupadas por las tropas del destacamento que está a mis órdenes.

«Según noticias exactas que he adquirido en Bayaceto por los papeles cogidos y entre los habitantes, en el destacamento turco de Bayaceto 15,000 hombres recibían raciones.

«Según noticias exactas que he adquirido en Bayaceto por los papeles cogidos y entre los habitantes, en el destacamento turco de Bayaceto 15,000 hombres recibían raciones.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

«La derrota de los turcos ha sido completa; ya no existe el destacamento de Bayaceto.

que más blasonan de patriotas, sin que nadie pudiese zaherirlos, a no ser las almas ruines y rateras.

«Según nuestro corresponsal de Vizcaya, las juntas generales de Guernica, suspendidas en julio por causa de los sucesos políticos, van a congregarse de nuevo, aunque no podrá ser inmediatamente.

También añade, que se ha expedido una real orden para que las diputaciones forales del país vascoagudo continúen a pesar del decreto de 7 del corriente sobre el restablecimiento de las diputaciones provinciales.

Gaceta de la Capital.

«Por que el cielo. Ha caído en estos últimos días sobre Madrid tal nube de langostas, que si en vez de ser, como son, de vuelo bajo, pudieran remontarse a más altura, de seguro se nublaría el sol.

«Los billetes vendidos con anticipación en la contaduría tienen el aumento de ocho reales en los palcos y cuatro en las butacas, dos en las delanteras de los dos anfiteatros y uno en las demás localidades.

«Entre las zarzuelas que obran en su poder se cuentan «Los diamantes de la corona», «Las cosas de don Juan», «Catalinas», «Perico el de los Palotes», «El alma de Cecilia», «Los dos pabellones», «Amor y patria», y otras.

«El teatro dará principio definitivamente el 9 de septiembre con «Los diamantes de la corona».

Para los señores que quieran abonarse de nuevo.

Table with columns: Representaciones, Abonos, and amounts for various days (El día 5, El día 6, El día 7).

Precios de abono sin entrada.

Table with columns: Palcos y entresuelos, Id. segundos, Butacas, Delanteras de anfiteatro principal, etc.

Precios de las localidades en el despacho.

Table with columns: Palcos principales sin entradas, Id. entresuelos, Id. bajos, Butacas con entrada, etc.

Todos los billetes vendidos con anticipación en la contaduría tienen el aumento de ocho reales en los palcos y cuatro en las butacas, dos en las delanteras de los dos anfiteatros y uno en las demás localidades.

Entre las zarzuelas que obran en su poder se cuentan «Los diamantes de la corona», «Las cosas de don Juan», «Catalinas», «Perico el de los Palotes», «El alma de Cecilia», «Los dos pabellones», «Amor y patria», y otras.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde sigue la octava de su Virgen titular.

San Antolín mártir, patron de Palencia y san Esteban, rey de Ungría.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde sigue la octava de su Virgen titular.

San Antolín mártir, patron de Palencia y san Esteban, rey de Ungría.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde sigue la octava de su Virgen titular.

San Antolín mártir, patron de Palencia y san Esteban, rey de Ungría.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde sigue la octava de su Virgen titular.

San Antolín mártir, patron de Palencia y san Esteban, rey de Ungría.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde sigue la octava de su Virgen titular.

San Antolín mártir, patron de Palencia y san Esteban, rey de Ungría.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde sigue la octava de su Virgen titular.

Fondos españoles.

Table with columns: Agosto, Consolidado interior, Consolidado exterior, Diferido, Amortizable.

Fondos franceses.

Table with columns: Paris 23, Consolidados, 94 1/4, 3 por 100, 73-5, Banco de Paris, 29-45.

Bolsa de Madrid.

Table with columns: Fondos públicos, Al contado, A plazo, Títulos del 3 por ciento consolidado, etc.

Acciones de carreteras 6 por ciento anual.

Emisión de 1.º de julio de 1843 de 4,000 rs. Caballinas.

De Madrid a Aranjuez, de Aranjuez a Almansa, De Almansa a Santander, De Santander a Langres, De Langres a Orléans, Acciones del Banco de San Fernando.

De sociedades.

Canal de Castilla, de 4,000 rs. desembolso, todo, Seguros generales, de 4,000 reales, Gas de Madrid, de 4,000 rs., todo, Canalización del Ebro de 2,000 rs., 75 por ciento, Mienera anglo-asturiana de 4,000 reales, 800.

Cambios de plazas extranjeras.

Table with columns: A noventa días, A ocho días vista, Londres, 51, d., Paris, 5, 25, d.

Descuento de letras a 6 por 100.

Cambio de plazas del reino.

Table with columns: Daño, Beneficio, Alicante, 1/4, Almería, 1/4, Badajoz, 1/4, Barcelona, 1/4, Bilbao, 1/4, Burgos, 1/4, Caceres, 1/4, Cadix, 1/4, Córdoba, 1/4, Coruña, 1/4, Granada, 1/4, Jaen, 1/4, Málaga, 1/4, Murcia, 1/4, Oviedo, 1/4, Palencia, 1/4, Santander, 1/4, Santiago, 1/4, Sevilla, 1/4, Valencia, 1/4, Valladolid, 1/4, Zaragoza, 1/4.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE HOY.

Table with columns: TERMO METRO, EPOCAS, REAUMUR, CENTIGR., BAROMETRO, VIENTOS, TEMPERATURA.

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS DE HOY AL TIEMPO MEDIO.

Es el día 244 del año y el 74 del estío. Sale a las 5 h. y 39 m. Se pone a las 6 h. 31 m. El día, por dura 13 h. 2 m. La noche 10 h. 56 m. La euaion del tiempo es de 0 m. 24 s. Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 h. 59 m. 46 s. Día 18 de la luna. Aparece a las 3 h. 51 m. de la m. Pasa por el meridiano a las 8 h. 19 m. de la n. Se oculta a las 10 h. 46 m. de la n.

BOLETIN RELIGIOSO.

San Antolín mártir, patron de Palencia y san Esteban, rey de Ungría.

BOLETIN COMERCIAL.

PRECIO MEDIO EN TODA ESPAÑA, DELOS GRANOS, SEMILLAS, CALDOS Y CARNES, DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE ESTE AÑO.

Large table with columns: CARNES, CALDOS, GRANOS, and sub-columns for various types of meat and grain.

ANUNCIOS.

EL MILICIANO, PERIODICO POPULAR.

BAJO LA DIRECCION DE DON ALFONSO GARCIA TEJERO

Este periódico, que se ha suspendido mientras llena la condicion exigida del depósito, reaparecerá sosteniendo los intereses del pueblo y protegiendo las clases productoras contra los abusos monopolizadores de los que le esplotan.

En Madrid por un mes cuatro reales. En provincias por tres meses 18.

Puntos de suscripcion. En la redaccion calle que fué de Maria Cristina núm. 4, cuarto bajo y en las librerías de Cuesta, Lecocadio Lopez y Villaverde.

VIDA DE DON AGUSTIN ARBUJELLES.

DON EVARISTO SAN MIGUEL.

Los nombres del personaje cuya vida se describe, y del autor bastan para su recomendacion.

Cuatro tomos en octavo francés, de buena impresion y buen papel. Precio 80 reales.

LA CIENCIA CONSTITUCIONAL Y POLITICA

ESPLICADA EN LECCIONES

POR DON CAMILO ALONSO VALDESPINO.

DEL COLEGIO DE ABOGADOS

DE ESTA CORTE.

Segunda Edicion corregida y aumentada.

MADRID.—1854.

Prospecto.

Presentamos por prospecto de esta obra, la introduccion que hicimos para ella en el año de 1845, con la adiccion para esta segunda edicion.

Introduccion.

Habiendome persuadido de que á la manera de las reglas ciertas de la moral para dar como buenas ó malas las acciones del hombre, podian existir en la ciencia constitutiva y politica de las sociedades, he recogido datos, consultado opiniones, y aprovechando las luces de los publicistas que hasta ahora han escrito, concebí la idea de una obra que conteniendo el tipo de lo bueno y de lo mas perfecto posible, como ciencia constitutiva y politica, no fuese una teoria hecha al capricho de la imaginacion sino un sistema práctico.

El modo como habia de desarrollarse mi pensamiento despues de coordinado el plan y los antecedentes, fué

objeto de algunos dias de meditacion; y teniendo en cuenta la pesadéz de los libros elementales leidos solo en las escuelas, y la aridez de los autores que al explicar científicamente un asunto emplean un tomo para cada verdad que presentan, me he decidido á hacerlo por lecciones metódicas, que permitan no solo enunciarme con rapidez la verdad sino arrastrar el convencimiento del que lee.

Este medio que ha sido adoptado por muchos, es bueno, porque cumple el objeto de enseñar una ciencia cuyo estudio principal está en las condiciones del hombre que la quiere aprender, y tiene cualidades á propósito para poseerla.

El desempeño de una obra cuyas consecuencias serán una escuela politica, mas moral, mas social y mas dulce que las que hasta aqui han dominado, es difícil; y me contentaré con aproximarme á lo que otros con mas luces y con mejor ingenio hubieran hecho si la emprendiesen. Me ha animado tambien la juventud, y el ver á los compañeros de mi edad espuestos á las tentaciones de las viejas escuelas, y á ser reclutados para luchar por intereses que no les pertenecen, que no son los suyos—Cada siglo, cada generacion no tiene su mision que cumplir? La nuestra es grande, pacífica, mas aproximada á lo bueno social, que las que han pasado, y persuadido de que mis lecciones darán una idea de lo que pertenece á nuestros dias, y á nuestra generacion, las doy á la prensa dispuesto á sostener en el campo de la discusion la doctrina que he formado, despues de fijar principios que tengo por exactos, en cuanto por ellos existen los fenómenos sociales que han existido, existen y existirán.

La intencion es buena y honrosa, si queda cumplida, el tiempo y la critica lo decidirán.

Esta obra se publicará hoy económicamente en un tomo cuyo coste es 40 reales para los que se suscriban á ella.

Las suscripciones se admiten en todos los puntos donde se hace la suscripcion al periódico Las Cortes, y donde se cobra la suscripcion al autor incluyendo el precio de ella en sellos de correos ó en libranza contra las personas residentes en Madrid ó establecimientos de giro que tengan en esta poblacion su domicilio.

ITINERARIO GENERAL DE ESPAÑA, con el nombre de los pueblos de todos los caminos, vecindario de aquellos, distancia que tienen entre sí en horas de marcha de la tropa y leguas legales de veinte mil pies, y division en jornadas ó tramos regulares y forzadas.

Coleccionado todo y formado en parte, por el coronel teniente coronel de caballeria, oficial que fué de E. M. del ejército, don Joaquin Perez de Rozas.

Para dar una idea de la utilidad de esta obra á todo viagero militar ó comerciante, ponemos á continuacion una fraccion de ella, con las notas que esplican su inteligencia á fin de que los lectores comprendan el inmenso trabajo que ha sido necesario acumular para reducir á tan cortas dimensiones el itinerario de la peninsula española.

Notas interesantes: 1.ª Para evitar la confusion que producirian en tan reducido carácter de letras las fracciones ó quebrados de leguas ó horas, he puesto un número de puntos en la parte superior de la linea, igual al de cuartos de legua ó hora que hay; de manera que en vez de 2 3/4 de legua, 2 1/2, 3 1/4, se hallará escrito 2. leguas, 2. 3. 4.

2.ª Despues del nombre de algunos pueblos encontrará el lector parentesis en esta forma: (d. i. g. r.) (d. i. g. r.) (d. i. g. r.) y que indican se halla el pueblo á que es referida á 1/2 legua sobre la derecha del camino, á 1/2 legua sobre la izquierda ó sobre uno u otro lado á una distancia menor de 1/4 de legua.

3.ª Se observará que algunos pueblos se hallan

sobre el camino, y tienen en blanco la casilla del vecindario, y otros la de leguas y horas, lo cual es consecuencia de que su vecindario es escaso ó indiferente su conocimiento, y de que la distancia que lo separa del pueblo anterior es insignificante.

4.ª El orden seguido en la colocacion de los itinerarios, comienza por la carretera general de Madrid á irún y despues todas las de travesia que hay entre aquella y la de Madrid por Zaragoza á Barcelona, que sigue á estas inmediatamente; luego escelas, que siguen á estas inmediatamente; luego escelas de Madrid á Valencia, siguiendo este mismo orden hacia el sur, oeste y norte, como con toda claridad podrá verse en el indice que se encuentra estampado.

5.ª Las casillas contienen: 1.ª el número de las jornadas ordinarias; la 2.ª las forzadas; la 3.ª el número de los pueblos; la 4.ª el vecindario; la 5.ª las leguas legales que hay del pueblo anterior; y la 6.ª las horas de marcha que tarda en recorrerlas la infanteria; he aqui una ligera muestra.

DE GRANADA A MOTRIL.

Table with 3 columns: Station, Leguas, Horas. Rows include Armilla, Alhurdin, Padul, Durca, Talara, Beznar, Velez de Benaudalla, Motril.

DE GRANADA A MURCIA.

Table with 3 columns: Station, Leguas, Horas. Rows include Fargos, Huctor Santillar, Diezma, Purullena, Guadiz, Gor, Baza, Cuyar de Baza, Chiribel, Velez Rubio, Puestos Lumbreras, Lorca, Totana, Alhama, Lebrija, Palmar, Murcia.

Esta obra ya publicada se espande por la administracion del periódico Las Cortes, y sus correspondientes en las librerias de Baili Bailliere calle del principe Monier etc.

LIBRERIA DE LA PUBLICIDAD. PASAGE DE MATEU.

OBRAS LITERARIAS Y POLITICAS DE DON MANUEL AZCUTIA.

LA MUERTE DE JESUS. Poema sacro en siete cantos, con el retrato de su autor. Un tomo de mas de 300 pag. Edicion de Rivadeneira.

ISABEL DE BORBON. Poema épico en once cantos. (Historia de la última guerra civil.) Obra premiada por S. M. Un tomo de cerca de 400 páginas. Edicion de Rivadeneira.

¡SOPLA QUE QUEMA! Estravagancias poéticas ó

sea coleccion de poesias festivas y satiricas. Un tomo de 300 páginas.

TESORO Y GUIA DE LOS PUEBLOS. Traducción de la célebre obra de Mr. Timon (Cormenin) sobre el modo de mejorar la condicion de los pueblos. Dos tomos de mas de 300 páginas. Segunda edicion.



SEMANA SANTA EN VERSO.

ó sea parafrasis libre de los principales rezos de la Iglesia en la Semana Santa, consagrada á conmemorar la pasion y muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

ILUSTRADA CON OCHO LAMINAS.

POR DON RAMON DE SATORRES.

Su precio 44 reales en Madrid y 16 en provincias.

CANTOS DEL TROVADOR.

COLECCION DE LEYENDAS

TRADICIONES HISTORICAS

Segunda edicion; mejorada con ocho magnificas laminas.

Un tomo en octavo francés á veinte reales en Madrid y veinte y cinco en provincias. Se vende en la calle de Maria Cristina número 4 en Madrid, y en provincias en casa de los correspondientes del periódico Las Cortes ó en carta franca dirigida á don Antonio Ortigas, incluyendo una libranza de su importe contra particulares ó establecimientos de giro domiciliados en Madrid ó incluyendo su valor en sellos de correos.

GUIA RELIGIOSA DE LA INFANCIA,

DEVOCIONARIO EN VERSO PARA LOS NIÑOS.

APROBADO POR LA CENSURA ECLESIASTICA Y DECLARADO DE TESTO EN LAS ESCUELAS POR REAL ORDEN, ADOBNADO CON OCHO LAMINAS, POR EL MISMO AUTOR.

Su precio en Madrid cuatro reales y cuatro y medio en provincias.

Se vende en los mismos puntos que los Cantos del Trovador.

DEVOCIONARIO POETICO

POR DON MIGUEL AGUSTIN PRINCEPE.

PREVIA LA COMPETENTE APROBACION ECLESIASTICA.

Segunda edicion, adornada con 32 laminas grabadas en Paris.

Un tomo en octavo español. Su precio 40 reales; se vende en Madrid en la calle de Maria Cristina número 4, y en provincias en casa de los correspondientes del periódico Las Cortes.

MADRID: IMPRENTA DE J. ANTONIO ORTIGOSA Calle de Maria Cristina, núm. 4, bajo.

PUNTOS DE SUSCRICION EN MADRID.

En la redaccion de LAS CORTES, calle de la Sarten, número 7, cuarto principal; y en las librerias siguientes: Monier, Carrera de San Gerónimo; Hurtado, calle de Carretas; Bayliere, calle del Principe; Sala, calle de Toledo y Villa, Plaza de Santo Domingo.

En Provincias en todas las administraciones de correos y en los puntos siguientes:

Table of subscription points in Madrid and provinces, listing locations and corresponding administrators.

Table of subscription points in provinces, listing locations and corresponding administrators.

Table of subscription points in provinces, listing locations and corresponding administrators.

Table of subscription points in provinces, listing locations and corresponding administrators.

Table of subscription points in provinces, listing locations and corresponding administrators.

EN ULTRAMAR.

Sancta Cruz de Tenerife... Vicente Bonet.

EN EL ESTRANGERO.

Table of subscription points in foreign countries, listing locations and corresponding administrators.

Table of subscription points in foreign countries, listing locations and corresponding administrators.

Table of subscription points in foreign countries, listing locations and corresponding administrators.

Tambien se suscribe en carta franca dirigida á D. Camilo Alonso Valdespino, calle de la Sarten, número 7, cuarto principal, incluyendo el valor de la suscripcion en sellos de correos ó en libranzas contra particulares ó establecimientos de giro domiciliados en Madrid.